
不仅是浙江省内高校，近日，北京市各中小学

进入招聘新老师的高峰。有媒体报道，部分学校优

先招聘有海外留学经历的教师。在提倡教育国际化

的今天，海归教师被寄予将自己在国外所学知识和

理念与国内教学结合起来，进而影响我国传统教育

模式的希望。

据教育部计数据显示，教育部直属高校中，留学回国人员在

校长中占 !"#，博士生导师占 $%#，国家级、省部级教学、研究

基地（中心）、重点实验室主任占 !&'。高层次留学人才在我国

科技发展中发挥着独特作用。 （制图：陈景收）

本报电 &()& 年 )& 月 * 日，由欧美同学会企业
家联谊会、中国留学人才发展基金会、中国机械工业
联合会共同主办的第十一届中国企业实施“走出去”战
略论坛在人民大会堂拉开帷幕。

本次论坛以“从制造大国到制造强国，推进装备制
造业的国际化”为主题，将目光聚焦于装备制造业的国
际化发展，总结中国装备制造企业走出去与国际接轨
的经验教训。 （杨海旗）

2012年12月13日 星期四海归创业
责编：齐 欣 邮箱：andy-news@163.com

创·事·记

政府如何为
无缝对接搭台

近几年来，国内引进海外高
层次人才的力度逐渐加大，并尝
试通过各种方式引才，如举办国
际人才交流会，或者由政府牵
头，组织企业、风险投资公司等
赴国外宣讲引才。在引才政策
上，各地更是竞相出台“给力”
计划———可观的扶持资金、完善
的配套措施等。

但也应看到，国内发展过程
中的人才和技术需求与海外高层
次人才之间，仍缺乏信息直接的
无缝对接平台，并存在供求信息
不对称的现状。

以交流会为例，海外高层次
人才受邀请携项目或资金回国洽
谈对接，受交流时间、参会人数
和企业数量等限制，他们中只有
少部分人能在现场直接达成合作
意向。“不同的项目需要的资金
和帮助的条件不一样，在认知和
组织工作上也不可能一步到位，
所以单纯通过这一两天交流不容
易达成对接。”

网络信息化平台
能否有效？

在海外高层次人才中，很多
是旅居国外时间较长，或已加入

外国籍的专家、教授。这些人中，
部分对国内的形势和政策了解不
够。全欧华人专业协会联合会秘
书长邢镔说，“&+(" 年我回国考
察后，将国内的情况和政策对欧
洲的华侨华人做了推介。介绍完，
我就出不了门了，有很多问题，大
家都来问‘国内是咋样的形势’。”

部分海外高层次人才通过海
外社团组织或相关新闻网站了解
国内的政策和发展，而对国内具
体需要哪些技术或项目则不甚了
解。
“通过人和人面对面的接触，

政府、地方和人才才能知道彼此
需要什么。由于物理、时间和空
间上的限制，交流也是有限交
流。这就需要一个信息的共享平
台，把过去偶尔办的事变成一个
长期延续的事情，让供和需实现
信息的无缝对接。”数字中国研
究院蒋永生博士表达了自己的期
望。

网络实现信息对接
难在哪儿？

正如杭州国际人才交流大会
后，杭州市副市长童桂丽所总结
的那样：“现在引才的很多问题
来源于信息不对称。要把招才引
智工作做得更好，我们下一步应
该努力实现人才、技术、项目平
台直接无缝对接。”

)***年，盛晓霞在北京大学毕业后赴美国
明尼苏达大学攻读博士，随后在麻省理工学院
开展博士后研究，此后在国际著名集团雅培公
司从事新药开发。经过 )(年的努力，她积累了
坚实的技术基础和丰富的管理经验。

&((*年，她回国走访了生物医药领域的企
业，发现很多企业已开始意识到引进国外技术开
发新药和高端仿制药的重要性，她觉得回国创业
的时机到了。

让政府看到决心

&()(年，盛晓霞创办了杭州领业医药科技
有限公司，专攻药物晶型和特殊固态制剂技术
的开发和产业化。和许多海归一样，盛晓霞也
面临创业资金问题，她凭的只是手上的先进技
术，创业资金也只有自己全部家当，并借了一
部分钱，还找了些投资，如果创业方向错误将
导致一无所有。

在这种艰难起步的情况下，政府的资助就
等于雪中送炭。当年盛晓霞就在杭州经济技术
开发区管委会的帮助下顺利获得 )(( 万元，并

且在项目申报、平台服务、场地和信息等方面
获得了各项支持。这些支持，对于当年公司的启
动意义重大。她坦言：“海归创业的资金，最理想
的是政府资助，但做企业不能完全依赖政府的支
持。其实这是一个相互促进的过程，我们自己把
企业做起来了，政府看到我们的决心，资金也就
很快上来了。”

照搬美式管理行不通

“在国外，我是在一个很完善的系统里工
作，按程序办事即可。创办公司相当于要创办
一个系统，这要比适应一个系统难得多。”盛晓
霞说。相比单纯做研发，管理公司是个难题。一开
始，盛晓霞直接将美国的管理方式照搬到自己公
司，却发现并不适用。她举例说：“我们在美国做
研发时，没有严格的打卡制度，所以我在企业内
也实行这样的制度，但效果不好，因为大家的自
我约束能力不够。现在我们建立了相对完善的制
度来适应国情。”她还雇了有丰富管理经验的人
员来管理公司，自己则更多地投入技术开发。“我
们现在的管理方式是中西合璧。在别人眼里，这
是一个典型的海归公司，但实际上管理方式与最
初相比改变很多。”盛晓霞说。

员工凝聚力是企业核心竞争力

逐渐完善的管理体系，直接带来了公司员工
的安定和团结。今年，盛晓霞在一场自查自检的
讨论会上被感动了。

在这次会议上，员工事无巨细地列出了各
自部门存在的问题，并真诚提出建议。“他们提出
的方案很多是约束自己的行为，但为了公司发
展，他们觉得必须去做，”盛晓霞说，“我感觉到他
们强烈的主人翁意识。现在员工能为公司的发展
拧成一股绳，让我很感动。”

尽管已和国内数十家上市公司开展共同开
发和项目合作，但她认为公司才刚刚起步，前
面还会遇到很多的困难和问题。员工的凝聚力
让她看到希望。“这才是一个企业的核心！”盛
晓霞感叹道。

近年来，为了更好地建设学
校师资队伍，更高效地提高学术
研究水平，国内各大高校相继大
力推进学校的国际化进程，大批
量引进海归教师。海外留学、工作
的经历令海归教师拥有开阔的视
野、全新的理念。他们在海外深造
时积极汲取国外学术研究成果，

在国内的学科建设、科研水平提
高等方面发挥着越来越重要的作
用。从教学授课的角度来讲，海归
教师群体将国外开放生动的授课
方式与中国传统教育相互融合，
合二为一，扬长避短。在中国教育
改良的漫漫长路上，海归教师正
积极贡献着自己的力量。

师夷长技 以学为主

由于中西文化的不同，中西
方教育理念有很大的差异。张
远，中国传媒大学的一名老师。
他在中科院攻读完博士学位，随
后去国外进行了一年的访问，后
回国任教。张远对于中西方教育
体制差别有着很深的感受，他感
叹道：“国内基础教育大多以灌输
知识为主，从中小学开始，学生就
接受大量的习题训练。我在为大
学生上课时，深切感受到这种基
础教育模式对他们的影响根深蒂
固。尤其是一些理工科的学生，他
们习惯于在接受知识后大量地做
题、训练，不喜欢主动思考。一些
大学的课程也是如此，只针对所
学专业进行单一的技能培训。”

张远在任教中打破了这种局
限，更注重对学生思维的训练。
“我所教的课程是信息论，是一
门比较枯燥，由许多公式堆积而
成的课程。为了调动学生的积极
性，我一般都会抛出一个让人感
兴趣的问题，然后引导学生思考
如何解决问题。西方的教育模式
通常更关注学生的能力而不仅仅
是传授知识。”在西方的教育理
念影响下，海归教师们在授课时
更多地注重引导、启发，这是值
得国内学习借鉴的地方。

此外，国外教育模式对学生
的个性更加尊重。厦门大学教育
研究院博士王洪才对此表示：
“西方教育善于把学生的主动性
调动起来，尊重学生的个性，关
注个体差异。”王洪才表示，西
方教育的先进性在于不会让学生
接受被动的传授式教学。

启发模式 授人以渔

海归教师汲取了国外的教育
理念后，经过实践和调整，慢慢地
将授课模式改为引导启发式。改
变授课方式后，学生成为直接体
验者，而不仅仅是知识的被传授
者。清华大学的白峰杉是一位执
教经验丰富、深受学生爱戴的教
授。他在英国巴斯大学数学学院
修完博士后之后回国任教。在切
身体会到国外灵活生动的教学模

式后，他的授课方式不同于传统
的“理论———例题”方式，而是把
复杂的问题慢慢分解，层层剥开，
最终把问题的本质暴露在学生眼
前，让学生豁然开朗。上过他的课
的学生大多都为他独特的教学方
式所深深吸引。一位上过他光电
仪器设计课程的学生说道：“白教
授在给我们讲马尔科夫链时，先
从谷歌强大的搜索算法讲起，在
座的同学们一下就被吸引了。随
后他再引导我们慢慢理解它的本
质。这种‘生活———解读———本
质’式的讲解让我们全身心地投
入到课堂中，而不是昏昏欲睡或
者玩手机。”

教育改革 任重道远

在中国传统文化的影响下，
中国传统教育模式在短时间内无

法大幅度地改变，但是结合国
内高校大量引进海外高层次人
才的现状，王洪才博士认为其
相比于以前已有所改变。王博
士说道：“想要延续下去还是
需要海归教师发挥积极性，需
要积极坚持，因为很多教师回
国几年后还是容易被国内的传统
教育思想影响。”

教育改革任重道远。为了培
养优秀人才，提高国内研究学术
水平，海归教师回国后需要不断
总结国外大学的教育理念，学习
世界知名大学的各种授课方式，
使国内大学的学术风格更加开放
生动。同时，中国传统教育也存
在很多优秀的经验传统。所以，
中国教育模式的改良还需要海归
教师将上述两者的优点互相融
合，获得更好的教育成果。

在方兴未艾的海归创业大潮中，有个理

念应该被提及并铭记：人才是核心。具体来

说，就是海归应该将自己在国外形成的人才

观应用到创业实践中，敢于投资人才，善于

调动人才的创新意识。

首先，海归将人才视为企业的核心，有

利于海归企业本身的可持续发展。一方面，

海归应大胆进行人才投资，招揽和培养大量

高层次人才，这样才能为企业长久发展夯实

基础；另一方面，海归要为人才营造一个开

放、平等的工作环境，让各类人才的思想产

生碰撞，从而激发人才的创新意识，让公司

永葆活力。

其次，海归创业坚持人才核心的理念，

能带动本土企业主形成先进的人才观，营造

良好的用才环境，这有利于我国企业整体水

平的提升。

现在国内很多企业忙于赚快钱，喜欢将

资金投入到地产、金融等行业，或者急于跑

马圈地，盲目扩张企业规模，这样做也许在

短期内能赚得盆满钵满，但长远来看，可能

会让企业难以为继。此外，国内企业主经常

会将企业完全掌握在自己手中，让员工觉得

自己只是一个打工仔，难以调动员工的积极

性和创造力，人力资源无法得到充分的开发。

这不利于企业自身的发展，也不利于国家企

业整体水平的提升和产业的转型升级。

海归创业不应仅仅为国家带来经济总量

的增长，还应该通过践行先进的人才观，引领

我国企业形成尊重人才、用好人才的新局面。

创业还得自身硬
齐 心

由学习西方到中西结合 由灌输知识到引导启发

海归教师授课就是不一样
宿静晗 文,图

留美女博士 归国研发新药
陈景收

国内引才引智需求迫切 海外人才对内缺乏了解

信息不对称 仍是大麻烦
韩冬野

过去 传统方式：

灌输！灌输！灌输！

现在 海归模式：
启发！启发！启发！

在教育部直属高校中海归型教师比例已占多数

海归成为主角

中国企业“走出去”论坛召开

从浙江省教育厅发布的 《浙江省高等教

育国际化发展规划》 中的数据来看，浙江省

留学归国的教师和外国文教专家来浙江的人

数逐年增加。目前全省 !"#$ 名教师具有国

外硕士及硕士以上学位，占全省普通高校专

任教师总数的 $%&'。

链接

刘依林绘

有专家建议，搭建一个信息共享平台，将国内政
府的引才政策以及行业性政策、地方的产业基础发展
情况、企业转型需求的技术等信息及时发布上去，同
时，将海外高层次人才的项目、技术介绍以及其回国
创业的方向也发布上来，让双方彼此了解供与需，在
网络平台实现对接，再进一步了解洽谈。这样，既增
加了人才和项目的吸引力，又让单向引才向多元化合
作转变。

然而这个想法操作起来存在很多难处。“目前
国内还缺乏理论创新体系和系统的创新概念。”蒋永
生说。保证信息的真实性也是个难题。此外，信息
平台的管理和安全维护是一个巨大的工程。搭建这
样一个信息共享平台，还需要政府和人才的共同努
力，而这样一个网络平台将使双方受益。“比如，
国外创新过剩的一项技术就可能会帮助一个转型中
的中小型企业。”蒋永生说。

专家建议

搭建全新的共享平台


